

Über die allgemeine Entwicklung der deutschen Geschichte in dieser Periode hat sich Engels in einem Brief an Marx geäußert, mit dem wir unsere Betrachtungen beschließen wollen, obwohl die Rechtsform der Leibeigenschaft im Untersuchungsgebiet nicht anzutreffen ist. „Beiläufig ist die allgemeine Wiedereinführung der Leibeigenschaft einer der Gründe, warum in Deutschland keine Industrie im 17. und 18. Jh. aufkommen konnte. Erstens die umgekehrte Arbeitsteilung bei den Zünften, das Gegenteil der bei der Manufaktur: statt innerhalb der Werkstatt, wird die Arbeit zwischen den Zünften geteilt. Hier trat in England Auswanderung aufs unzüftige Land statt. Das verhinderte in Deutschland die Verwandlung der Landleute und Bewohner der ackerbautreibenden Marktflecken in Leibeigene.“<sup>177</sup>

<sup>177</sup> Engels an Marx in Ventnor, London, 15. Dezember 1882. In: *Marx, Karl und Engels, Friedrich, Briefwechsel*. Dietz Verlag, Berlin 1950, Bd. IV., S. 692.